

Chilenos en la guerrilla boliviana

La reedición del libro "Operación Tía Victoria. El Che: rescate del Diario" del periodista y académico Hernán Uribe Greiga (ver pág. 8), incluye un interesante epílogo escrito por Ernesto Carmona sobre los chilenos -en su mayoría miembros del Partido Socialista- que participaron en el ELN de Bolivia que en 1990 intentó prorrogar, en la zona de Troposter, la lucha guerrillera iniciada por el Che en 1966.

La investigación efectuada por Carmona -que ha promovido profundizar en el tema- arroja luz sobre la muerte que corrieron esos chilenos, en particular el periodista Elmo Catalán, asesinado en Cochabamba por otro militante del ELN.

La siguiente es una síntesis del trabajo de Ernesto Carmona:

El periodista socialista Elmo Catalán Avilés encabezó un grupo de chilenos que a fines de los años 60 decidieron emprender el camino de Ernesto Che Guevara incorporándose a la guerrilla que resurgió en Bolivia tras el asesinato del legendario combatiente argentino cubano.

Uno de los sobrevivientes de Nancavazán, Osvaldo (Inti) Peredo, se diría a la tarta de recordar el Ejército de Liberación Nacional (ELN), creado por Guevara. Con la proclama "Volveremos a dar mestizaje", mayo de 1968, el ELN levanta un nuevo proyecto guerrillero. Elmo Catalán participó en los preparativos trabajando estrechamente con Inti Peredo. Armaron una red de apoyo y habilitaron pocos cordilleranos clandestinos para tareas de abastecimiento y tráfico de personas entre Chile y Bolivia. Por esas vías ingresó a Chile Inti Peredo tras el episodio de Nancavazán. Montaron talleres artesanales para producir mochilas e indumentaria de combate, a la vez que se aprovisionaron de vehículos disponibles en lugares cordilleranos. Mientras permaneció en Chile, Inti escribió "Mi campaña junto al Che", un relato de la guerrilla de Ramírez. En la redacción hubo una importante participación de Elmo Catalán.

"En 'Mi campaña junto al Che' hablo bastante del estilo de Elmo, pues la semana que duró la rotación del libro estuvimos en una casa a orillas del mar, la esposa de Inti, sus dos pequeños, Elmo y yo, además de otra compañera que hacía el servicio doméstico", recordó el médico Osvaldo (Chato) Prado, formado en la Universidad París Lumumba de Moscú, hermano menor de Inti.

"Inti y Elmo se encerraban en una habitación que servía de escritorio y yo escuchaba la voz de Inti que grababa y otras veces el diálogo de los dos", precisó Chato Peredo desde Santa Cruz, ciudad boliviana donde reside.

"Volveremos a dar mestizaje" fue un documento de estrategia política que Inti Peredo escribió en Bolivia. Su hermano Chato recuerda que en esos días de 1968 se encontraba en Cuba con Elmo Catalán, donde se preparaban los jóvenes que partían a combatir a Bolivia. Sin embargo, Inti Peredo no alcanzó a participar en las nuevas acciones guerrilleras: fue asesinado en La Paz el 9 de septiembre de 1969. El cadáver del successor del Che Guevara en el ELN fue exhibido con misma noche. Elmo Catalán se encontraba entonces en la capital boliviana.

LA PRESENCIA CHILENA

Los guerrilleros chilenos que actuaron en Bolivia provienen mayoritariamente del Partido Socialista. El reclutamiento estuvo a cargo del líder y organizador del grupo, Elmo Catalán Avilés (Ricardo), nacido en Arequipa el 4 de abril de 1932, miembro del primer curso de la Escuela de Periodismo de la Universidad de Chile, de dilatada trayectoria profesional en diferentes medios, entre otros, radios Minería y Balmaceda, la agencia de noticias Petrus Latina, el semanario Víntage, el diario El Siglo, el periódico Las Noticias de Última Hora y Punto Final. Escriptor el libro *La propaganda, instrumento de presión política* (Punto

PONTADA del libro de Hernán Uribe que incluye un segundo epílogo sobre los chilenos en la guerrilla boliviana, escrito por Ernesto Carmona.

EL CHE: RESCATE DEL DIARIO



RESEÑA UNIÓN CRÍTICA

Latinoamericana, PLA, 1970), un alegato contra la exoneración de la propiedad de los medios. Con él el economista Mario Vera escribió dos ensayos: *El falso desprecio* y *Vida materna de Chile y La encrucijada del cobre*. También se desempeñó como jefe de prensa de Salvador Allende en la campaña presidencial de 1964.

Cuando aparece en la prensa chilena la noticia de la muerte de Elmo Catalán, el 16 de junio de 1970, Inti empieza entre sus colegas y amigos. Muy pocos conocían sus actividades secretas. Resulta difícil precisar cuál pudo haber sido definitivamente Chile. La periodista Eliana Cox recuerda que la citó en el desaparecido Caffé Palmera para asentirle su periodo. Le pidió que publicara en *La Segunda* una noticia sobre el resurgimiento de las guerrillas en Bolivia a partir de un documento de Inti Peredo que debería atribuirse a «una emisora clandestina de Cochabamba». La noticia salió el viernes 19 de julio de 1968 con el título *Desde Bolivia: Mds guerrilleros anuncian para todo Latinoamérica*. Por lo tanto, Elmo Catalán habría partido en esos días.

EL ASESINATO DE ELMO CATALÁN

Chato Peredo, que inicialmente sería el médico de la columna guerrillera, se convierte en socio de su hermano Inti en la jefatura del ELN y emprende, el 19 de julio de 1970, la campaña guerrillera en Troposter, 300 kilómetros al norte de La Paz, zona baja y tropical, accesible por caminos tortuosos y serpentinos. La prensa da cuenta de su comunicado "Volveremos a dar mestizaje".

Elmo Catalán ya estaba muerto. Los cadáveres de Elmo Catalán y de su pareja, Jenny Kocler, una estudiante boliviana de arquitectura que se encontraba embarazada, fueron encontrados presumiblemente el 14 de junio. Probablemente por la condición de estudiante de Jenny Kocler y por su liderazgo en el movimiento universitario, se encendió inmediatamente una movilización social que se extendió a La Paz y puso en riesgo la estabilidad de la dictadura militar del general Alfredo Ovando Cocha.

El asesinato fue atribuido a los servicios

de seguridad del régimen militar. Sin embargo, el asesino era un joven que militaba en las filas revolucionarias. Chato Peredo recordó así el episodio: "La versión única (y siempre verdadera) que creímos el ELN en su comunicado que lleva mi firma sobre la muerte de Inti en la siguiente. Inti era el jefe del Regional de Cochabamba y en ese momento comisario político del ELN. La actividad de toda la militancia estaba en función de entrar al monto y dejar organizadas las columnas urbanas. El trabajo se generaba en las casas de separidad donde donde se dirigía la actividad política entre obreros, campesinos y estudiantes y donde se reunían los talleres de fabricación de armamentos y equipos para la campaña. Inti vivía con Jenny, su compañera, una joven pareja (Chato y su mujer) y dos compañeros más. Una semana antes del asesinato, vino Inti a La Paz a una reunión del estado mayor del ELN, y hablando confidencialmente consigo, me contó que la mujer de Crespo se le insinuaba con persistencia. El la llevó a reflexionar y le habló de las debilidades y confusiones propias de la juventud. En general siguió una conducta de maestro, de orientador. Pensé que el problema ya estaba superado y desacordé que el compañero 'Chichita' (nombre de guerra de Crespo) era uno de los más trabajadores del grupo.

Le digo mi parecer, que esas cosas podían manifestarse de un modo incorporeal. Que era mejor que no vivieran en la misma casa. Inmediatamente me arrepentí de ese consejo porque consideré que era desacordar de su capacidad de orientador y de la supervisión de esos jóvenes. Despues la noticia nos sorprendió a todos. Uno de los compañeros que vivían con Inti vino a La Paz a informarnos de lo ocurrido. Estaban discutiendo Crespo y el compañero Inti sobre actividades rutinarias y parecía que algo le molestó a Crespo, quien le disparó a quemarropa dos o tres tiros a Inti. Cuando Jenny escuchó y gritó (estaba haciendo costura) también le disparó a raya, arrojó la pistola al suelo y le dice a su mujer 'vámonos de aquí'; la agarra de la mano y al salir se encuentra con uno de los compañeros que estaba en la otra habitación. ¿Qué ha

Seminario Conversando al Che

Participan José Cademiro, Tomás Modua, Juan Andrés Lagos, Manuel Cáceres, Ciro Oyarzún, Volodia Tronchetti, José Aldunate, Daniel Nájera, Patricio Bajar, Gabriel Pérez y Manuel Guerra.

11 de octubre de 1997 a partir de las 10 horas. Sala América de la Biblioteca Nacional. Organiza: Instituto de Ciencias Alejandro Llpachet.

Inscripción: Ricardo Cuamino 350 (Metro República), foto-fax 6984854.

Aducción: 500 pesos.

E-mail: ical@fermat.cl



Chilenos en la guerrilla boliviana [artículo] Ernesto Carmona.

AUTORÍA

Carmona, Ernesto

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Chilenos en la guerrilla boliviana [artículo] Ernesto Carmona. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)